

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, VIERNES 11 de JUNIO de 1897.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 783

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en m. t. sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERÍA, 3. 2.º

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

PARA CHOCOLATES SUPERIORES

LOS DE LA

INDUSTRIAL ARAGONESA. -- JACA

(PIRINEOS DE ARAGÓN)

Representante en Cataluña

PABLO VILALTA

LÉRIDA

DE VENTA EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

BICICLETAS

Desde 350 pesetas en adelante y las de mayor resistencia para nuestras carreteras, se hallan de venta en el nuevo depósito establecido por

D. Francisco García

PASAJE DE ARAJOL

LÉRIDA

Ventas al contado y á plazos. No comprar Bicicletas sin ver antes las de dicho Establecimiento

VINO TONICO NUTRITIVO FLORENSA

QUINA, KOLA, CACAO Y FOSFATO CÁLCICO CRISTALIZADO

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TONICO NUTRITIVO FLORENSA.

VINO DE HEMOGLOBINA FLORENSA

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre.

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

EMULSIÓN FLORENSA

Acete de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero—fosfato de cal.

Asociados los hipofosfitos y el glicero—fosfato de cal al acete de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florensa, que es un reconstituyente energético y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrofula, anemia, inapetencia y debilidad general.

Elixir de Guayacol Florensa

Medicamento heroico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalecencia de la pulmonia, etc., etc.

Farmacia de Florensa, Pahería, 15 y Mayor, 1.

Agua de Alcarraz

(Laxante, tónica y depurativa)

Accediendo á las reiteradas instancias de los Sres. Facultativos que conocen sus preciosos efectos en el tratamiento de las enfermedades cutáneas, humorales, discrásicas, hepáticas, gastro-intestinales, urinarias, etc., etc. y á fin de garantizar al público la pureza de este recurso hidro-mineral, se ha establecido desde 1.º de Julio por el propietario de la misma, en esta ciudad, un servicio á domicilio de garrafones y botellas á precios económicos, la venta al por menor en las principales farmacias y droguerías y en la Administración y depósito, calle Mayor, núm. 82, 3.º 8.10

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres Mayor, 37, 1.º-Lérida

J. SALVAT médico cirujano

ESPECIALIDAD EN PARTOS

ENFERMEDADES PUERPERALES

CONSULTA DIARIA DE 11 A 1 Mayor, 82, 2.º-Lérida

SE NECESITA

Un oficial sastre en la Sastrería de JOSE ABENOZA, Mayor, 54. 28

NODRIZA

Se necesita una para casa de los padres.—Dirigirse á la Redacción ó Administración de este periódico.

La edad y la política

No hay barbaridad que no esté apadrinada por algún sabio, dice el refrán. Mitigando un poco la dureza de la frase, nos satisface bastante dejar sentado, *suaviter in modo*, que yerran los sabios cual los ignorantes, conforme atestigua la historia de todos los siglos, desde los errores cosmológicos de Moisés á los errores estadísticos de Cánovas del Castillo.

Y aunque no sabemos que se haya hecho todavía el cálculo del tanto por ciento que al error deba cargar se en los conceptos é ideas que cotidianamente se lanzan y exponen, bien convencidos estamos de la profunda filosofía que se encierra en aquel otro refrán de nuestros abuelos que asegura que quien mucho habla, mucho yerra. ¿Qué extraño, pues que, entre los hombres de superior talento, no sea D. Emilio Castelar—que no es de los que menos hablan y escriben—una excepción viviente de las reglas en uno y otro dicho formuladas? Y cuenta que no porque lo fuera valdria menos la doctrina de aquellos refranes; que es sabido que las excepciones confirman la regla general, y además, las frases y sentencias proverbiales son en cierta manera infalibles: *vox populi, vox Dei*. ¡Lástima que no quepa decir lo mismo de la voz argentina de los grandes oradores!

Es el caso que en un banquete celebrado no ha mucho en la villa y corte en obsequio de cierto periodista, el ilustre patricio, tratando de significar á los comensales que hablan bastardeado por el tiempo sus envidiables dotes de elocuencia—cuando lo contrario evidenciaba en un brillante discurso—soltó la especie de que si la oratoria es cosa de jóvenes, la política es arte de los viejos. Y antojásenos que tamaña afirmación del gran tribuno, ó fué sencillamente un *lapsus linguae*, ó tiene algo que ver con este pensamiento del insigne Balmes: «Cuando el corazón necesita

una doctrina, el entendimiento se la presta, aunque sea fingiéndola.»

De cualquier modo, por los fueros de la verdad, y en evitación de que falsas apreciaciones se difundan escudadas en indiscutibles prestigios, permitámonos el conspicuo Castelar que pongamos tacha de inexactitud á un aserto de la edad proyecta que es muy posible no hubiera escapado de sus labios cuando la lozana actividad de sus talentos le aseguraba ya universal renombre, llamándole, muy joven todavía, á tomar asiento en el más alto de los sitios de la nación, como se posa el águila en los más elevados picachos de los montes. Y puesto que el Sr. Castelar es doctísimo en historia, y patentiza en todos sus escritos y discursos el crédito y admiración que sus enseñanzas merecen, á ella acudiremos para robustecer nuestro dictamen, que contradice el suyo tan autorizado, y el cual se concreta en estos términos: los más grandes políticos, los estadistas más ilustres, los hombres que han dominado las más tremendas crisis de las naciones ó imprimido nueva dirección á la marcha de los pueblos, cuantos en una ú otra forma hanse distinguido en el arte de gobernar y engrandecer los Estados antiguos y modernos, han sido jóvenes, por regla general; y jóvenes sentaron los cimientos de su reputación y fama de consumados políticos aquellos que, como el gran Thiers y el obscurecido Bismarck, eran ya viejos cuando acometieron magnas y trascendentales empresas. De donde se infiere por quien fuese amigo de afirmar cerrados criterios ó sostener acaso interesados exclusivismos, que *la política es arte de jóvenes*.

La dirección de los públicos negocios sistemáticamente conferida á los más viejos, dejando á un lado las razones que contra semejante monopolio pudieran aducirse—tales como la falta de *impulsividad*, la ausencia de la rigidez de carácter, el gradual decrecimiento de la persistencia intelectual, etc., etc., notas características de un período de la vida humana que podríamos llamar de *desintegración psi-*

cológica—nos llevaría á un estado social y político, sobre estacionario, semejante, en la apariencia al menos, á las ciertas tribus en las cuales la superioridad política es patrimonio de los individuos de edad más avanzada, bien entendido que esa respetuosa sumisión á la vejez degenera en desprecio cuando ella trae aparejada la absoluta incapacidad del anciano. Graves escritores aseveran que entre los boschismanos los viejos parecen ejercer hasta cierto punto la autoridad de jefes, y lo propio se vé en los salvajes de Australia; que entre los fuegianos los jóvenes aceptan como ley las palabras de los viejos; que entre los veddhas cada vanda tiene por jefe al anciano más enérgico de la tribu, que es quien reparte la miel, etc.; y según Edwards (History of the British West Indies), «los caribes que carecen de gobierno, reconocen, no obstante, cierta autoridad á los ancianos». La supremacía política de los viejos, cuya consecuencia obligada es la concentración del poder en manos de la ancianidad, ha retrogrado los Estados modernos á los tipos primitivos, esto es, á un estado político anterior aún á la edad del pastoreo.

Hable ahora la historia: Ciro, el Grande, el fundador del Imperio persa, era señor de todos los países conocidos desde el Indo al Mediterráneo y desde el mar Caspio al golfo Pérsico, y gobernaba sabiamente sus reinos, á los treinta y dos años.

Alejandro Magno, el más grande de los políticos y el primero de los generales del mundo antiguo, el subyugador de la Persia que, en cumplimiento de la ley histórica del progreso, preparó el mundo para la civilización romana, uniendo la civilización Oriental con la del Occidente, el más igualitario y tolerante de los emperadores, muere á los treinta y dos años de edad, el 323 antes de J. C.

Cicerón, el príncipe de los oradores y de los retóricos, era Cuestor en Sicilia á los treinta años, captándole la estimación de los sicilianos la equidad que demostró ejerciendo dicho cargo; edil poco después, y en el apogeo de la edad viril se encontraba cuando desde el Consulado hacía abortar la conspiración de Catilina y obtenía el honroso título de padre de la patria, por vez primera concedido en Roma.

Julio César, una de las primeras figuras de la antigüedad, el idolo de la democracia romana, fué nombrado Cuestor á los treinta años, y á los cuarenta gobernaba las Galias y asombraba al mundo con sus conquistas.

Augusto, sobrino de César, el protector de las artes y de las letras, era Emperador á los treinta y cuatro, después de haber vencido á los republicanos, subyugado á Lepido y derrotado á Antonio.

Richelieu, el célebre cardenal ministro de Luis XIII, recibía en sus manos el gobierno de la Francia á los treinta y nueve, llegando de esta suerte al colmo del poder y del valimiento.

Olivero Cromwell, el más sagaz de los políticos y el más prudente y enérgico de los dictadores, iniciador de las glorias marítimas de la Gran Bretaña, único ejemplo tal vez, al decir de Mr. Guizot, «de que el hombre haya gobernado los acontecimientos más opuestos y bastado para los más diversos destinos», fué elegido individuo del Parlamento á los veinte y ocho años, y sobre los cuarenta colocábase valientemente en contra de la monarquía al frente de un batallón de parlamentarios, notando en apoderarse de la persona del rey y asumir el poder supremo.

Los más famosos convencionales de la Revolución francesa, aquellos oigantes de la historia que escribieron con sangre nuestros derechos en el gran libro de la humanidad, llevaron por delante en sus anhelos redentores el impulso altruista de la juventud. Vergniaud, uno de los primeros oradores y jefes de la Gironda, muere en la guillotina á los cuarenta años; Danton, el genio de la audacia, á los treinta y ocho; el calumniado Robespierre, jefe del partido de la Montaña, á los treinta y cinco; Brissot, otro de los prohombres de la Gironda, á los veinte y nueve; á los treinta y dos el infortunado Camilo Desmoullins; el patriota y elocuente Saint Just, á los veinte y seis; y Tallien, el principal autor del golpe de Estado del 9 thermidor, no pasaba á la sazón de los veinte y cinco.

El célebre Guillermo Pitt, el irreconciliable enemigo de la Francia, á la edad de veinte y dos años tomaba asiento en la Cámara de los Comunes, y habló con tal elocuencia en favor de la reforma económica propuesta por Burke, que lord North declaró que de todos los primeros discursos, era aquél el mejor que había oído. A

los veinte y tres fué canceller de Hacienda en el ministerio Shelburne, y á los veinte y cuatro era vivamente instado por Jorge III para que formase ministerio, cargo que no quiso aceptar hasta un año más tarde; y desde aquella fecha puede decirse que la historia de Pitt es la de Inglaterra y poco después la de Europa. Napoleón Bonaparte, el coloso del siglo, el hombre de quien se ha dicho que reunió en sí la popularidad de Mario, la fastuosa prodigalidad de Sila y la prodigiosa actividad de César, era primer Cónsul á los treinta años y Emperador de los franceses á los treinta y cinco.

El abate Sieyès pasaba apenas de los cuarenta cuando conmovía toda una sociedad con sus folletos y redactaba su célebre Declaración de derechos, siendo uno de los promovedores de la más trascendental de las revoluciones.

Roberto Peel, apóstol inquebrantable de la emancipación de los católicos en Inglaterra y decidido campeón de la libertad de comercio, el «sabio y glorioso consejero de un pueblo libre», que llegó á llamarsele, se sentaba en la Cámara de los Comunes á los veinte y un años, era nombrado secretario del departamento de Irlanda, en el que introdujo grandes reformas, á los veinte y cuatro, y ministro del Interior diez años después.

El inclito Martínez de la Rosa, orador eximio y una de las primeras figuras de la historia patria, fué en el año 1808, á los diez y nueve de su edad, diputado por la junta granadina, á Gibraltar á tratar con el gobierno inglés sobre negocios de guerra, desempeñando con rara habilidad su cometido, y á los veinte y tres años era ya jefe del partido constitucional en las Cortes de Cádiz.

Guizot, el famoso historiador y notable político que tan importante papel desempeñó en la manarquia de Luis XVIII y Felipe de Orleans, el ilustre colega de Royer Collard, Camilo Jordan y el duque de Broglie, fundador con ellos de la política obrinaria, fué nombrado por el abate Montesquieu secretario general de su departamento del Interior durante la primera Restauración, á la edad de veinte y siete años, y cinco después, ó sea, á los treinta y dos, Director general de la administración comunal y departamental.

Guio-Capponi, uno de los personajes que cooperaron á la obra de la nacionalidad italiana, era en 1821, á los veinte y siete años de edad el verdadero jefe del partido liberal moderado en la Toscana.

Thiers, el salvador de la Francia, dirigía, con Mignet y Carroel, á los treinta y un años, el National, ruidoso periódico á cuyo impulso se debió en gran parte el derriumbamiento de la monarquía de Carlos X, y durante la popular de Luis Felipe ocupó los más altos cargos del Estado, y el Cavour, el hombre de voluntad de hierro, primer apóstol de la unificación de la Italia, era ya célebre político á los treinta y nueve años de edad, ó sea, al estallar la revolución de 1848, y á los cuarenta desempeñaba la cartera de Comercio y Agricultura á petición de los ministros.

Mazzini, verbo de la unidad italiana y glorioso adalid de la moderna democracia, el infatigable revolucionario de La Joven Italia, dióse á conocer ya en edad temprana como gran político y fogoso orador, era uno de los principales carbonarios á los veinte y dos años, atraía poderosamente la atención de los gobiernos con sus trabajos revolucionarios llevados á cabo desde Londres á los veinte y ocho, y á los cuarenta y uno dirigía el Comité Revolucionario Internacional en compañía de Kossuth y Ledru-Rollin.

Cierto que algunos célebres políticos hanse revelado tales en edad ya madura, y aún algo más tarde; pero casos como los del Cardenal Cisneros, Francklin, Mirabeau, Palmerston y algunos otros, nada prueban á favor de la nueva teoría del Sr. Castelar, por ser excepciones y porque nadie, en último término ha de negar la mucha influencia de las circunstancias hasta en los actos más espontáneos de la vida, máxime en lo que toca á la exteriorización de los talentos y facultades que tienen por objeto adecuado la misma sociedad, esa gran envolvente cuya fuerza de resistencia no es dable en cualquier momento vencer.

Si nos limitáramos á espigar en el más reducido campo de nuestra patria, ningún trabajo nos costaría demostrar que la juventud ha dado en todo tiempo un contingente numerosísimo de ilustraciones á la política española. Desde luego nos vienen á la memoria don Cándido Nocedal, diputado á Cortes á los veinte y un años, el Mesías del republicanismo en Es-

paña don Francisco de Paula Cuello, muerto alevosamente en edad temprana, y entre los que viven recordamos todos la reputación que como políticos lograron desde muy jóvenes Salmerón, Ruiz Zorrilla, Romero Robledo, Silvea, Maura, Canalejas, y otros muchísimos, entre los cuales no ocupa ciertamente el peor puesto don Emilio Castelar, quien sin duda abriga la creencia de que no ha podido penetrar los misterios de la alta política hasta que le apuntaron las primeras canas.

ENRIQUE OLIVER RODRÍGUEZ.

Barcelona, Junio de 1897.

Lo que no nos importa

Continúa siendo un misterio el origen y el desenlace de la crisis. Nadie sabe por qué se planteó, qué opiniones manifestaron á la Corona los personajes consultados, y cuales han sido los motivos de la solución dada. Sin duda es cosa esa que no interesa á los españoles.

En los pueblos, regidos autocráticamente, como Rusia, Turquía ó Marruecos, los ciudadanos, si tal nombre merecen los moradores de tales países, no se enteran ni tienen por qué enterarse de las causas determinantes de los cambios que el autócrata lleva á cabo en el personal de sus ministros. El amo despidió á sus servidores cuando le parece, los sustituye á su gusto, les pide cuentas ó no se las pide, y en tal relación de amo á criado están esos soberanos respecto á sus ministros. El poder es la propiedad de una familia, ungida por el Señor ó descendiente del Profeta, y sólo á Dios han de dar cuenta esos caballeros del uso que hacen de su propiedad. Aquí, por lo visto, estamos al nivel de Rusia, Turquía ó Marruecos, puesto que tampoco es costumbre dar cuenta á los ciudadanos, en una ú otra forma, bien por medio de las Cortes, ó en defecto de éstas por la prensa ó en las reuniones públicas, de los motivos que determinan el planteamiento de la crisis ministerial y la solución de éstas.

Bien es verdad que no se parece España en esto sólo á esos dichos países que tienen amo, porque el parlamento, esa institución de los tiempos presentes, es aquí la menor cantidad posible de representación nacional que puede atribuirse á aquél, y funciona el menor tiempo posible, con lo cual tiene una semejanza más con las naciones no regidas por el sistema representativo.

De todas suertes, con instituciones representativas ó sin ellas, es lo cierto, que no nos importa, saber si la campaña de Cuba va bien ó mal, si va á terminar pronto ó va á durar media docena de años más, si corremos el peligro ó no de un conflicto internacional, si las reformas políticas producen ó no el efecto que se esperaba en las Antillas; no importa á las madres españolas saber si van á regresar en breve ó no á los hogares nuestros soldados de las colonias, y si han de marchar ó no á éstas los hijos que les quedan; no interesa á los contribuyentes saber si va á ponerse término ó no á la sangría suelta que amenaza arruinarlos, ni á los tenedores de la deuda averiguar si va á concluir ó no de trabajar la fábrica de papel, ni á los demás acreedores del Estado si se acerca ó no la suspensión de pagos ó la bancarota.

Nada de eso nos importa á los españoles, porque de todo eso ha debido tratarse en esta crisis última, y todo eso se ha reservado en el secreto de conferencias misteriosas, cuidadosamente guardado.

Lo único que nos conviene saber es la cuota de contribución. Y eso ¡ay! harto lo sabemos.

Madrid

Hay pocas noticias políticas que poder comunicar. Los calores son tan excesivos, que entre los políticos ya se habla con más interés de preparativos de viaje que de la última crisis.

El partido liberal es el único que da alguno que otro motivo para hablar de política.

A pesar de los temperamentos de energía de que en los actuales momentos se hallan poseídos algunos prohombres del partido, ha renacido cierta calma ante las indicaciones y consejos de los de arriba, si bien algunos olvidando las amonestaciones de los jefes dan rienda suelta á su descontento, para dirigir censuras á los que consideran responsables ó cuando menos cómplices de lo ocurrido.

Entre estos no faltan quienes al observar la actitud resuelta del señor Silvea, le aplauden y elogian, como si con ello quisieran demostrar el sentimiento que les produjo el ver que es el jefe de los disidentes el que se dispone á obrar como debiera hacerlo el señor Sagasta.

El Liberal de ayer insiste en que urge que los que acudieron á Palacio á aconsejar á la Regente hagan públicos por medio de la prensa sus juicios.

Importa conocer—escribe el colega—lo que algunos de ellos opinan y hablan respecto de la campaña de Cuba, para que el país juzgue con conocimiento de causa.

El Nacional dedica un artículo lleno de gnasa y sátira al señor Silvea.

Hablando del meeting que el sábado se proponen celebrar los de la fracción conservadora disidente, dice que el jefe quería hablar en la plaza de Oriente, y como no se le permitió, se propone oficial ahora de parlanchin ambulante, dando funciones gratuitas en Madrid y Provincias.

El Imparcial vuelve sobre la cuestión de las jefaturas políticas, y dice que para nada sirven las soluciones de algunos de los que las desempeñan, y que precisa que los que hasta hoy los han seguido levanten nueva bandera y acudan á la prensa para que ésta les apoye en los rumbos nuevos que se propongan emprender.

El Tiempo sigue tan batallador como los días anteriores y acentúa su nota de oposición al Gobierno del señor Cánovas, diciendo que los silvelistas en la nueva etapa de su vida, habrán de recoger simpatías y honra. El periódico oficial del partido fusionista El Correo, dice que la idea que con más partidarios cuenta dentro del partido liberal, en vista de las circunstancias, es la de redactar un manifiesto en el que se dé cuenta de las soluciones más eficaces para la resolución de los difíciles problemas pendientes.

El Heraldo, dice que el Sr. Moret no está dispuesto á dejar sin contestación los cargos que La Epoca le ha dirigido, con motivo del discurso que pronunció en el Círculo, sobre la solución de la crisis.

El Sr. Moret—ha dicho que la réplica debe hacerla ante sus amigos y á este propósito acudirá mañana, á las seis y media de la tarde—al círculo liberal.

Dice también que en su nuevo discurso, se propone sostener lo que dijo en el anterior, dejando bien definida su actitud y bien contestados los cargos que La Epoca le dirige.

El relevo de Weyler

La Epoca, órgano del señor Cánovas, y El Correo Militar que lo es del general Azcárraga, desmienten rotundamente la noticia circulada sobre el próximo relevo del general Weyler.

El segundo de dichos periódicos llega hasta considerarle irremplazable en el mando de Cuba.

Otros periódicos, El Tiempo por ejemplo, recuerdan que al llegar á Madrid un personaje político cubano contó que el general Weyler, al ir á bordo del vapor á despedirle, le dijo:—Va usted con intento de pedir mi relevo: me aconsejo que no pierda el tiempo; Cánovas no puede relevarme.

Pero, á pesar de estas seguridades, considera el colega que dada la política vacilante y de rectificaciones del Sr. Cánovas, hemos de ver, quizás antes de mucho, el relevo del general Weyler, y que esto será obra de los Capitanes generales, contra la agradecida opinión que tiene el Presidente del Consejo de la autoridad superior de Cuba.

Bueno es tomar acta de estas opiniones por lo que pueda ocurrir en este asunto. Son muchos los que creen y así lo propalan que esto no ha sido solución de la crisis y que se trata de un interregno que debía suplir un ministerio Martínez Campos-Pidal, pero que no se formó por negarse el primero en redondo.

No creo esta versión y otras mil que circulan. Creo que ha sido una gran desgracia nacional plantear la crisis para... no resolverla.—X.

Notas de la prensa

Regreso de tropas.

Es muy probable que en cuanto se haya cantado en Manila el Te Deum por el término de la guerra, se disponga el regreso de 5,000 hombres á la Península.

Combinación de Gobernadores.

Se está ultimando la combinación de gobernadores bajo la base de que el periodista Julio Burell será nombrado gobernador de Valencia.

La combinación comprenderá cuatro ó cinco provincias.

Los fusionistas.

El Sr. Sagasta reunirá en breve á los exministros del partido liberal, á fin de acordar lo que hay que hacer durante el verano.

Se supone que la reunión será muy importante, siendo fácil se tomen acuerdos trascendentales.

Modificación del Gabinete

Vuelve á hablarse de la crisis ministerial.

Ahora se dice que antes del viaje de los reyes á las playas del Norte el Sr. Cánovas modificará el gabinete.

Si tal ocurre, que lo dudamos, el duque de Tetuan no entrará para nada en dicha modificación.

Una pregunta.

Un periódico pregunta: «¿Es cierto que están muy adelantados los trabajos para un tratado de comercio con los Estados Unidos? El citado periódico termina rogando á la prensa oficiosa que conteste á esta pregunta.

Contestación

Niégame oficialmente que existan negociaciones para un tratado de comercio entre España y los Estados Unidos.

«El Correo»

Este periódico contestando á la prensa ministerial, dice que en todas las cosas se necesita tener autoridad y que el Gobierno carece de ella, porque cuando habla con la cara vuelta hacia los Estados Unidos, aparece muy reformista y cuando habla de cara al interior, negándose á relevar al general Weyler halaga la intransigencia.

Añade el citado periódico que la continuación de los conservadores en el poder se ha traducido en una baja en los valores y que entretanto el señor Cánovas, que concedió las reformas á Cuba, no sabe que hacer con ellas y todo lo reduce á aplazamientos para ver si en el interin le resuelve la situación algo inesperado.

En el Casino de Unión republicana de la calle del Príncipe se celebrará una reunión para tratar de la situación política actual y de la conducta que conviene seguir á los republicanos.

El huevo del roc

La digestión, sin duda. ¡Ah, la digestión! Función es que trae á la humanidad delirante, cuanto más á mí, que soy un pobre diablo. Haría ya de pensar, delirio, y á fe que tanto monta.

Ello es que yo tenía la lámpara de Aladino. La restregué con fuerza, y aparecíseme un gigantesco genio. ¿Qué quieres?—me dijo.—Dispuestos estamos á servirte á fin y á cuantos tienen la lámpara en la mano yo y todos los demás esclavos de la lámpara.

—Tráeme un poco de buen sentido, ordené.

Partió el genio batiendo sus negras alas con horribísimo estruendo.

Pasó un año. En los sueños el tiempo es sólo un mito, como en la realidad. Invoqué al servidor rebelde, y acudió.

—No he podido encontrar lo que pides—me dijo.—Eso que tú deseas es tan raro como el huevo del roc.

—Pues, busca. Ve á Inglaterra, la patria de la Política y el Algebra, á Alemania, país de la guerra y la Metafísica, á Italia cuna del Arte, á Francia, aposento de las revoluciones y el amor, á América, emporio de la Libertad y de la Industria. Allí se empolla el roc.

Y transcurrieron otros doce meses. Tras nueva invocación regresó temeroso el siervo de la lámpara.

—Todo es inútil, dijo. El Algebra se cimenta en la hipótesis, la Metafísica en el dogma, el Arte en el mito, la Libertad en la falsa burguesía, el amor en la atracción carnal.

—Pero esos pueblos...

—En Inglaterra se boxea, en Alemania se caza, en Italia se reza, en Francia se baila en honor del Czar.

—Conjurote por última vez, repuse balbuciente de cólera, á que busques un adarme de buen sentido. Si no cumples mi encargo, prometo exterminarte por el fuego y el agua y romper en tu frente el sello del Profeta.

Tembló el genio y partió haciendo retumbar pavimentos y muros. Apareció por fin.

—Encontré lo que buscas, me dijo. He visto el buen sentido en un hombre.

—¿Y ese hombre? —Ha muerto ayer de puro tonto. C. CH. F. SCHULLER.

Magín Morera y Galicia

Nunca dudamos de la consagración general — llamémoslo así — de nuestro gran poeta: es más, nos extraña sobremanera la lentitud con que el nombre literario que en derecho le pertenece iba conociéndose, abriéndose camino en el mundo de las letras. Desde la publicación del tomo de Poetas en 1895 ha ganado en extensión lo que ya tenía bien suyo por intensidad y por su valor intrínseco; recuerden, si no, nuestros lectores, los artículos críticos que escribieron autorizados plumas en el elogio de Morera y Galicia y vean ahora como ha sido juzgado por literato de tan exquisito gusto como el distinguido Director de Barcelona Cómica, Sr. Ruiz de Velasco, en conferencia notabilísima dada en el Ateneo Barcelonés.

De la brillante velada que se celebró en aquel culísimo Centro anteañoche, hace la siguiente reseña, nuestro colega La Vanguardia:

«Añoche don Luis Ruiz de Velasco dió su anunciada conferencia acerca del poeta catalán Morera y Galicia, de quien dijo que su potencia lírica y la fuerza descriptiva que posee le han dado lugar honroso en el parnaso español. Desechó la idea por algunos emitada, de que los versos de Morera recuerden, por su estructura y dejo, á los de Campoamor, dijo que tal vez Morera sigue un camino paralelo al del autor de las Huinoradas, pero que nunca llegará á confundirse con él.

Alabó el optimismo que exhalan sus versos, optimismo que deja su vida el alma del lector en aromas de paz y dulzura. Añadió que el simbolismo del poeta catalán es un simbolismo claro, de líneas precisas que dibujan con limpidez símbolos iluminados con luz caliente y no con la difusa que tan en boga han puesto los escritores del Noire.

Señaló, además, la cualidad personal de Morera, que es la que la rima nunca deja de responder con precisión al pensamiento y que el lenguaje es en él, cetera que se amolda con facilidad á las ideas, siempre de poeta, que surgen de su cerebro.

Hizo también una serie de consideraciones acerca del renacimiento literario catalán, renacimiento que se vela á la par en otras regiones, con lo que se ha logrado una descentralización y que se pinte con cariño regiones antes no descritas.

El señor Ruiz Velasco leyó, para afirmar las opiniones que vertía acerca de Morera y Galicia, varias poesías de éste, que fueron estrepitosamente aplaudidas.

Entre las que recordamos figuran «La Araña» los poemas titulados: «Ilusiones y mariposas» y «Rayo de Luna», y unos cuadritos de color en los que el poeta modela y de tal relieve á lo que describe, que son sin duda de lo más espontáneo que ha escrito.

Al terminar la lectura de su estudio el señor Ruiz y Velasco fué con verdadera justicia felicitado y aplaudido por el auditorio que asistió al salón de cátedras del Ateneo.»

Llamamiento á las filas

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica hoy una circular disponiendo.

1.º Que sean llamados al servicio activo de las armas los reclutas comprendidos en el sorteo supletorio á que se refieren los artículos 6.º y 7.º del real decreto de 20 de Octubre último.

2.º La concentración en las zonas de la Península, Baleares y Canarias se efectuará el día 21 del corriente para los reclutas del cupo de la Península; y los de Ultramar, para recibir instrucción, se concentrarán en las fechas que oportunamente se designarán por el ministerio.

3.º Los primeros se distribuirán entre los batallones de telegrafos y ferrocarriles; primero y cuarto regimientos de zapadores-minadores, y los de infantería y batallones de cazadores de la Península y posesiones del Norte de Africa.

Noticias

—Hemos tenido ocasión de ver una muy expresiva carta del Director General de Obras Públicas al Diputado á Cortes por Las Borjas Blancas señor Marqués de Olivart, en la que le

dice haber recomendado la mayor actividad en el estudio de los trozos 2.º y 3.º de la 1.ª Sección de Lérida á Sarroca en la carretera de Lérida á Flix, como así mismo que procurara incluir en el primer plan de estudios el de la 1.ª sección de Flix á Borjas en la carretera de Mollerusa á Flix.

Al felicitar al distinguido Diputado por Las Borjas, por sus activas gestiones en pro de los intereses de sus representados creemos de nuestro deber advertirle que quizás sería más conveniente á todos el comenzar la 1.ª Sección de Mollerusa á Borjas que no de Flix á Borjas, como así lo hemos oído á muchos interesados.

—Tenemos á la vista los números de La Moda Elegante, que son superiores á todo elogio. Labores primorosas, figurines y modelos elegantísimos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas y niños; patrones trazados al tamaño natural para poder confeccionar fácilmente en casa los vestidos y demás prendas; lo útil y lo práctico, unido á lo elegante y de mejor gusto, de todo encontramos en los citados números.

Cada nuevo número de La Moda Elegante constituye un verdadero éxito, y justifica plenamente el creciente favor que el bello sexo, y en particular las madres de familia, dispensan á esta antigua y acreditada Revista.

En las principales librerías de España, y en su Administración, calle del Arenal, núm. 18, Madrid, se proporcionan números de muestra gratis, á cuantas personas deseen conocer esta importante publicación.

—En uso de las facultades que le están concedidas al arrendatario de la cobranza de contribuciones de esta provincia D. Miguel Santemas, ha nombrado con la aprobación del Delegado de Hacienda a los señores D. Francisco Pava y Monge, don Manuel Sabat, don Jacinto Calaf y don Francisco de P. Puig, para que en su representación y bajo su responsabilidad, ejerciten la acción inspectora de las contribuciones é impuestos, cuyo cobro tiene á su cargo, estando en su consecuencia autorizados para investigar y puntualizar por medio de expedientes, cuantas defraudaciones puedan cometerse en esta provincia que afecten á los rendimientos de los expresados tributos.

—El inteligente y digno interventor de Hacienda, nuestro querido amigo don Joaquín Berned, ha sido trasladado de la Intervención de Hacienda de Oviedo donde desempeñaba sus funciones, á la de igual clase de Valencia.

—Mientras un sereno de Bilbao cumplía su obligación de vigilancia nocturna, su mujer se fugaba del domicilio conyugal acompañado de un tortolo.

—De una carta que suscrita por el presbítero don Manuel Gazpós publica La Opinión, copiamos el siguiente párrafo:

«Una persona arrepentida me ha confiado en secreto de confesión que hace unos dos años escasos tuvo, siendo empleado de Correos, la debilidad de robar 50 pesetas de un certificado procedente de Tolosa y dirigido al señor cura de un pueblo de la provincia de Lérida cuyo nombre no recuerda, por cuyo delito han sido castigados el administrador de Correos de la Poblá de Segur y un conductor de aquella demarcación, y deseando reparar en lo posible el daño causado, me autoriza para hacer pública su confesión, prometiendo que tan pronto como sepa el nombre y pueblo del destinatario le remitirá las 50 pesetas robadas.»

—En el tren mixto de anoche llegó la Compañía de zarzuela que ha de actuar desde mañana en el teatro de los Campos Eliseos.

Ayer ensayó la orquesta Los Diamantes de la Corona, obra anunciada para la primera función.

—En su paseo militar se dirigirán hoy las fuerzas del Regimiento de Aragón al vecino pueblo de Aibatárrich.

—En la Gaceta de ayer aparece una Real orden del ministerio de Fomento, disponiendo lo siguiente:

El precio máximo de los billetes de entrada á los andenes de las estaciones ferrocarriles, á la salida y llegada de los trenes, será 50 céntimos de peseta, y para cada estación registrá un solo precio, que se establecerá, según su importancia, dentro del indicado tipo.

La venta de estos billetes debe de hacerse con arreglo á la tarifa que apruebe el ministerio de Fomento, y el producto de la venta, descontando el tanto por ciento destinado á reembolsar los gastos del servicio, se invertirá por las Compañías en fines de beneficencia, auxilio á las casas obreras necesitadas, ó en un Montepío á favor de los empleados de las empresas.

—Han tomado posesión de su accidental destino, á las órdenes del jefe de Obras públicas de esta provincia, para auxiliar los trabajos de los estudios de la carretera de Balaguer á la frontera francesa, los ayudantes segundos, señores don Rafael Collado y Hernández y don Antonio Fernández y Menéndez Valdés y que actualmente se hallan afectos al ministerio de Fomento.

—Puede decirse que tocan ya á su término en nuestra comarca la operación de la siega, que se han llevado con gran actividad á efecto durante esta y la última semana.

—El día 1.º del actual cumplió la respetable edad de 100 años la vecina de Irún doña Rafaela Urristieta, abuela del difunto barón de Oña.

—En el mercado de ayer, que fué casi nulo en cuanto á transacciones sufrió el trigo una baja considerable, pues el de 1.ª calidad se vendió á 18 pesetas cuartera, el de 2.ª á 17'50 y el de 3.ª á 16.

Cebada, de 6 á 7 id. los 25 id. Habas 12'00 id. los 47 id. Habones, 12'00 id. los 48 id. Judías, de 19 á 21 id. los 59 id. Maíz, 8 á 9'50 id. los 49 id.

—Don José M. Subirá, en representación de D. Marcelo Plubel, ha solicitado del Gobierno de provincia, el permiso necesario para instalar un cable aéreo desde la mina Buena Suerte sita en Montoliu, término municipal de Baguerque hasta la frontera francesa.

—Ha sido autorizada la ejecución del presupuesto adicional al del corriente ejercicio, del Ayuntamiento de Sapeira.

—Mañana es esperado en Barcelona, procedente de Manila, el vapor correo Montevideo, en el cual, regresan á la Península el teniente general don José Lachambre y unos 400 individuos de tropa, entre los cuales vienen 150 heridos ó enfermos.

—Desde hace algunos días se viene comentando en el hospital provincial de Málaga un hecho que revela el instinto y la fidelidad de algunos perros.

En un cortijo del camino de Churriana sufrió un grave accidente un trabajador, rodando por un declive del terreno y causándose algunas heridas.

No tenía más compañía que un hermoso perro que atrajo con sus alaridos á varios caminantes que condujeron al herido á Málaga ingresando en el hospital.

El perro no quiso separarse de su lado, echándose debajo de la cama número 36 de la sala de heridos ocupada por su amo.

Como el regimiento de este establecimiento no permite perros en la sala de los heridos, el animal fué expulsado de allí, pero este no abandonó los alrededores del hospital, dando lastimeros aullidos.

Entonces las madres se compadecieron del perro y le dieron de comer, admitiéndolo allí hasta que le den la sanidad á su dueño.

—A cerca de 13.000 duros asciende el producto líquido obtenido en la corrida celebrada el jueves último á favor del Hospital provincial de Madrid.

Así lo asegura un colega.

—En la actual Exposición de Madrid, los artistas catalanes han demostrado una vez más lo mucho que valen.

Han sido premiados los señores Blay, Galway, Brull, Graner, Urgell (hijo), Mestres, Masriera, Atché, Borrás, Yallmetjana, Montserrat, Roselló y Athama.

—Es esperado en nuestra ciudad el subintendente de Administración Militar don José Santías para practicar la revista semestral reglamentaria.

—En breve serán canjeadas por títulos definitivos, las carpetas provisionales de las obligaciones del empréstito garantido por la renta de Aduanas.

—Proximamente se harán públicos los nombres de los nuevos jueces municipales que han de actuar, durante el próximo bienio.

—Los precios que rigieron en el último mercado de Barcelona para el aceite de oliva por duros los 115 kilos según clases fueron los siguientes:

Andaluces, apeado ó cuajado, 46 1/4 á 47 1/4 Andaluces, buenos viejos, 24 3/4 á 25 1/2 Idem nuevos, 23 3/4 á 24 3/4 Ribera del Ebro, buenos, 25 1/2 á 26 1/2 Ampurdán, buenos, 25 á 25 1/2 Lérida, nuevo superior, 25 1/2 á 26 1/2 Urgel, nuevo superior, 26 1/2 á 28 3/5 Bajo Aragón superior, 29 á 30 Tortosa, malos, 24 1/2 á 25

—TRIBUNALES: Mañana se verá en juicio oral y público la causa procedente del Juzgado de Cervera seguida contra Francisco Candal y otros, por coacción electoral. Actuarán los Letrados don F. Saguñoles y D. J. Viñanco, bajo las respectivas representaciones de los Sres. Fábrega y Alvarez Litnás.

Casa de Baños

Está para alquilar, razón V. Muñoz, Fotógrafo.

A LOS HERNIADOS (TRENCA TS)

El viernes día 11 de Junio corriente llegará á Lérida y permanecerá hasta el domingo día 13 el cirujano especialista en el tratamiento de las her-

nias D. JOSE PUJOL, quien á los largos años de práctica en el establecimiento de D. José Clausolles de Barcelona, reúne la circunstancia de ser ya conocido en esta ciudad, donde cuenta con un buen número de clientes que acreditan su competencia.

Dicho señor ofrece sus servicios á todas cuantas personas se dignen visitarle

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno, para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean; fajas hipográsticas las más recomendables para corregir la obesidad, dilatación del estómago, relajación y abultamiento del vientre; tirantes omoplásticos para corregir la cargazón de espaldas.

Horas de consulta: Viernes, de 4 á 7 tarde.

Sábado, de 10 á 11 mañana y de 4 á 7 tarde.

Domingo, de 10 á 1 de la mañana. Saliendo en el tren de la tarde para su destino.

FONDA SUIZA (Dando aviso se pasará á domicilio)

JUNIO

Seas muy bien venido con tus verbenas con tus plácidas noches con tus hogueras, tus romerías, tus dulces serenatas y amantes citas.

Gloria á tu sol fecundo que ha sazonado las mieses y las frutas verdes en Mayo gloria á ti, Junio, que el sudor convertido muestras en fruto.

Con razón canta el pueblo de mis montañas en su elocuente y dulce lenguaje euskara: «Frutas y flores, buenos tienen en Junio sabor y olores.»

Y así debe encontrarlas la doncellita que del galán recibe flores y guindas, cuando risueña madurga con pretexto de la verbena.

ANTONIO DE TRUEBA.

Servicio Telegráfico

PARIS

10, 7'35 m.

Washington.—El ex-gobernador de Ohio, á quien se ha ofrecido la legación de los Estados Unidos en Madrid es M. Jacob Cox.

Queenstown.—El capitán del vapor filibustero «Laurada» ha sido condenado á satisfacer 510 dollars de multa por haber infringido la ley de neutralidad.

10, 7'40 m.

Londres.—Dicen al Times desde Constantinopla que ayer los embajadores de las potencias llegaron á un acuerdo parcial acerca de las cuestiones relativas á la indemnización de guerra y á las capitulaciones.

MADRID

10, 8 m.

La prensa de la Habana recoge el rumor de que se ha pensado seriamente por el Gobierno en hacer un corte de cuentas, creando una deuda especial de Cuba con un módico interés, en sustitución de los billetes.

En el vapor correo que hoy sale de la Habana para la Península han embarcado quince deportados políticos y once niños.

10, 8'5 m.

El Gobierno de los Estados Unidos ha declarado con patente súa á las embarcaciones que carguen azúcar en los almacenes de la Habana que se han utilizado como hospital. Los periódicos de la Habana dicen que esto puede afectar muy poco á la Isla, porque desgraciadamente no hay azúcar para exportar, pues el que se ha recogido apenas basta para las necesidades del consumo.

10, 8'10 m.

El señor Celleruelo, en una carta que publica El Imparcial dice lo siguiente: «Hay que confesar que la estúpida indiferencia del pueblo español reconoce por causa el que todos, los que tuvieron el deber de guiarlo y los periódicos, hayan ocultado siempre la verdad. Si todos hubiéramos sido sinceros, la opinión habría reaccionado al darse cuenta de la realidad de los hechos.

Entonces hubiera sabido que nuestros soldados mueren en los hospitales sin honor y sin provecho; que es mentira lo de la pacificación; que es mentira la cosecha de azúcar; que es mentira lo de las reformas; que es

mentira lo de las buenas relaciones con los Estados Unidos; y que es mentira, en fin, que por tal camino se vaya á ninguna parte, porque así, solo vamos á nuestro descrédito, aniquilamiento y ruina.»

La carta del Sr. Celleruelo, muy enérgica toda, termina aconsejando que, siquiera por patriotismo, se diga la verdad al país.

10, 8'15 m.

El ministro de la Gobernación estudia un proyecto para obligar á los Ayuntamientos á que se pongan al corriente en la rendición de cuentas municipales. Al efecto se formará por la Dirección general de Administración una estadística comprensiva de todas las cuentas presentadas desde 1880, de las aprobadas y de las pendientes de aprobación.

En Málaga proyectase organizar una reunión carlista bajo la presidencia del marqués de Castillo. El objeto de la reunión es contarse. Todos los carlistas de la provincia acudirán. El único inconveniente que hasta ahora se les presenta es encontrar un local bastante grande para contener á todos, pues seguramente no pasarán de media docena.

10, 8'20 m.

El Liberal, tratando de la situación de Filipinas, escita al gobierno á meditar, no solo sobre las reformas políticas, sino acerca de la enseñanza forzosa del idioma español, la provisión de curatos con peninsulares y la constitución de la propiedad en puntos importantes, todo lo que contribuiría á garantizar la integridad del territorio.

Los carlistas de Cuenca activan los trabajos para la organización de su partido en aquellas provincias.

PARTICULAR DE «EL PALLARES A»

MADRID

10, 8 n.—Núm. 47.

Según espresa el telegrama oficial de Cuba matamos 32 insurrectos y se presentaron 44.

Dice también que el batallón de San Quintín en Ciego Largo, cojió 10000 cartuchos.

Bolsa: Interior, 65'80 —Exterior, 81'30.—Cubas del 86, 96'15.—A.

10, 10 n.—Núm. 298.

En el círculo liberal ha pronunciado el Sr. Moret un discurso defendiéndose de los ataques de La Epoca. Ha sostenido doctrinalmente la conveniencia de dar publicidad á las consultas régias como se acostumbra hacer en Inglaterra. Califica de vergonzoso que ignore el país el proceso de la crisis y afirma que los liberales demostrarán inmediatamente la unidad y cohesión de su partido, concretando soluciones claras y esplicitas para todos los problemas.—A.

10, 10'15 n.—Núm. 299.

Se ha celebrado el Consejo presidido por la Reina. El Sr. Cánovas ha examinado la situación actual en su discurso. Luego se firmaron los decretos promulgando varias leyes. En el consejo se estudiaron algunos expedientes administrativos y se acordó que se paguen en oro los telegramas del extranjero.—A.

10, 10'30 n.—Núm. 300.

Murphi capitán del Laurada ha sido condenado á una multa de quinientos dollars por violación de los tratados de neutralidad.

Se ha decretado la libertad del buque Dauntles que fué embargado.—A.

10, 11'20 n.—Núm. 301.

El lunes los insurrectos tirotearon un tren cerca de Jaruco que conducía al gobernador Percel y al general Molina, sin que ocurriera ninguna desgracia.

El martes estalló una bomba entre San Miguel y Saruno, que destruyó la máquina exploradora, resultando muerto el maquinista y herido grave el fogonero.

Llegó el tren con los soldados y se destruyó la máquina contra la exploradora, muriendo también el maquinista y saliendo lesionados el fogonero y magullándose dos soldados.

10, 11'45 n.—Núm. 329.

Telegramas recibidos de Nueva-York presentan á Mac Kinley inclinado á obedecer las exigencias de los patriotas contra España, proponiéndose reclamar por violación de los tratados que garantizan las propiedades y vidas de los súbditos americanos.

El secretario de Estado Sherman trabaja activamente reuniendo datos y documentos. Se dice que el Gobierno se ha ocupado de esto en el cons. jillo de hoy.—A.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general, utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudian alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

- | | |
|---|--|
| Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial. | Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico. |
| Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos. | Tomo 8.—Manual del montador electricista. |
| Tomo 3.—Pilas y Acumuladores. | Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía. |
| Tomo 4.—Redes eléctricas. | Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos. |
| Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista. | Tomo 11.—Manual de Electroquímica. |
| Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo. | Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad. |

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

ELABORACION DE VINOS

DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MARSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

POR

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REPUNDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

PORTFOLIO DE FOTOGRAFÍAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografías inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Esculturas.—Monumentos.—Montañas.—Ríos.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Puertos.—Bosques.—Selvas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

4'50 PESETAS.



Unico punto de venta en la librería de SOL Y BENET

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10. LERIDA.

EL RABIOSO DOLOR

MUELAS CARIADAS

AIBAF SERDNA

pone al hombre, cual le veis; desfigurado, triste, meditando y iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia. En Lérida: D. Antonio Abadal, Farmacia, Plaza de la Constitución, n.º 3



DOS PESETAS BOTE